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Голосуют женщины
На Южном Урале 10 тысяч человек 
оценили работу чиновников

В ОНЛАЙН-ОПРОСЕ по оценке эффективности глав городов и весей приняли участие свыше 
10 тысяч человек. Наиболее активными оказались женщины. По словам руководителя управ-
ления внутренней политики администрации губернатора Виталия Шикова, результаты го-
лосования будут учитываться при назначении глав территорий. После подведения итогов 
станет понятно, чем недовольно население: газоснабжением, дорогами или ЖКХ. 

Успеть за 30 дней
«РГ» протестировала сайт правительства 
Свердловской области 

ПРОВЕРЕНО НА СЕБЕ

 Ирина Ошуркова, Екатеринбург

В январе на Среднем Урале зарабо-
тал сервис, позволяющий в онлайн-
режиме отслеживать ход рассмот-
рения обращений в органы власти.

Чтобы проверить работоспособ-
ность услуги, мы отправили чинов-
никам два несложных вопроса. Ста-
рались, чтобы тематика была раз-
нообразная — хотелось узнать, фор-

мально или творчески специалис-
ты профильных ведомств подойдут 
к ответам и уложатся ли в отведен-
ный для рассмотрения обращений 
30-дневный срок. Сразу скажем, 
уложились: последнее письмо было 
отправлено на 27-е сутки.

Итак, первый вопрос: «Уточните, 
дает ли грамота Генпрокурора Рос-
сии право на получение звания «Ве-
теран труда»? Если да, то стоит ли 
сейчас заниматься его оформлени-
ем, если мне 33 года? Можно ли 
оформить звание «Ветеран труда» в 
одном из филиалов МФЦ?»

Второй: «Знаю, что в Свердловс-
кой области школьники уже не-
сколько лет сдают нормы ГТО и по-
лучают значки. В школе, где учатся 
мои дети, такого нет. Могут ли роди-
тели как-то поспособствовать это-
му начинанию? Есть ли места, где 

дети и взрослые имеют возможность 
сдать нормы ГТО?»

Вопросы мы отправили в пятни-
цу, поэтому первые отметки о том, 
что обращения зарегистрированы, 
появились на сайте в понедельник. 
Еще через три дня статус поменялся 
на «рассматривается» и почти сра-
зу же — «переадресовано по компе-
тенции»: первое — в минсоцполити-
ки региона, второе — в министерс-
тво образования. Примерно через 
10 дней по обычной почте пришли 

уведомления, что ответ на вопрос о 
звании «Ветеран труда» стоит ждать 
из минсоцполитики, а комментарий 
по ГТО — из управления образова-
ния Екатеринбурга. Спустя полто-
ры недели мы уже их читали.

Удивило, что чиновники больше 
доверяют бумаге, чем электронной 
почте: на e-mail, указанный в обра-
щениях, продублировали лишь одно 
сообщение о переадресации. 

Министерство соцполитики по-
дошло к ответам очень официаль-
но. Вместо того чтобы написать 
«да», «можно», «приходите», со-
трудники перепечатали страницы 
указа губернатора «Об утвержде-
нии Положения о порядке присво-
ения звания…». Где-то в седьмом 
пункте я нашла строчку про поощ-
рения от генпрокурора, а в послед-
нем абзаце — про возможность при-

нести заявление в МФЦ. Чисто жи-
тейский совет, стоит ли занимать-
ся оформлением звания сейчас, 
мне не дали. А очень хотелось.

Зато ответ городского управле-
ния образования заставил улыб-
нуться. От удовольствия. Лаконич-
но и по делу, хотя нужный указ пре-
зидента (номер, число, название) 
тоже упомянули, как и то, что в шко-
ле, где учатся наши дети, «созданы 
необходимые условия для выполне-
ния норм ГТО». Дальнейший ответ 
хочется процитировать дословно:

«Результаты тести рова ни я 
оформляются итоговыми ведомос-
тями и вносятся в программу АИС 
«Здоровье», блок «Физическая 
культура» один раз в год. В 2014 
году в школе разработан регла-
мент поощрения обучающихся, 
выполнивших нормы золотого, се-
ребряного и бронзового знаков от-
личия ВФСК «ГТО». Управление 
образования поддерживает вашу 
инициативу по сдаче норм ГТО 
всей семьей и предлагает обра-
титься к ответственному лицу по 
координации по этапного внедре-
ния ГТО — директору Института 
физической культуры УрГПУ Те-
рентьеву Алексею Евгеньевичу, кон-
тактный телефон: (343) 336-14-45». 
И далее приписан номер его мо-
бильника! Признаемся честно, вто-
рой ответ устроил нас больше. 

Вместо ответов типа «да», «можно» 
чиновники переписали указ губернатора

Если у вас есть вопросы к сверд-
ловским чиновникам, пишите: 
www.letters.midural.ru

Шанс на полноценную жизнь
МЕДИЦИНА

В Тюменском федеральном 
центре нейрохирургии появи-
лась уникальная операцион-
ная. Здесь будут спасать самых 
тяжелых пациентов, которым 
прежде доктора не могли по-
мочь. Подобного оборудования 
в мире единицы, а в России и 
вовсе нет — даже в нейрохирур-
гических институтах Москвы и 
Санкт-Петербурга. Тюмень 
стала первым городом. Новую 
операционную, которая обош-
лась бюджету в сто миллионов 
рублей, специалисты называ-
ют революцией в отечествен-
ной нейрохирургии.

В центре и раньше проводи-
ли сложные операции, а сейчас 

возможности медиков стали 
почти безграничными. Полно-
стью контролировать ход опе-
рации, оценивать точность хи-
рургического вмешательства 
врачам поможет суперсовре-
менный компьютерный томог-
раф, который способен визуа-
лизировать изображение голо-
вного и спинного мозга с очень 
высокой разрешающей способ-
ностью. Причем сканирование 
мозга пациента идет прямо на 
операционном столе.

Первые операции больным 
эпилепсией, с опухолями го-
ловного мозга, болезнью Пар-
кинсона доктора начнут де-
лать в апреле.

ОЛЬГА БАБАНОВА, 
ТЮМЕНЬ

На Урале отметили День народного подвига по формированию Уральского добровольческого танкового корпуса, 
учрежденный властями региона. Крупное танковое соединение было сформировано в Свердловской, Пермской и 
Челябинской областях в 1943 году. В Свердловске из ста тысяч добровольцев отобрали десять тысяч. Уральские танкисты 
получили боевое крещение на Курской дуге, в боях дошли до Праги и Берлина. 11 марта жители Екатеринбурга возложили 
цветы к памятнику воинам УДТК.

СТОП-КАДР

Давай меняться

Бизнес-класс 
улетел без нас
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На Южном Урале продолжает-
ся эксперимент по сокраще-
нию затрат на госаппарат. 
Особую критику властей вы-
звали командировочные рас-
ходы чиновников, в том числе 
на зарубежные поездки и пе-
релеты бизнес-классом.

По оценкам экспертов, Челя-
бинская область сегодня зани-
мает предпоследнее место сре-
ди регионов УрФО по затратам 
на содержание государствен-
ных и муниципальных чинов-
ников. Однако практику сокра-
щения расходов в условиях не-
благоприятной экономической 
ситуации необходимо продол-
жать, уверен губернатор Борис 
Дубровский.

— По числу госслужащих на 
душу населения мы находим-

ся на 12 месте в России, — от-
метил глава региона. — Пока-
затели неплохие, но оптими-
зацию нужно вести дальше, 
параллельно с экономией на 
командировки и авиапереле-
ты. Думаю, полеты в Москву 
бизнес-классом давно пора 
прекращать!

В правительстве региона 
принято решение о корректи-
ровке годового бюджета, ис-
ходя из рекомендаций Мин-
фина РФ с учетом обновлен-
ных расчетов экспортной сто-
имости нефти и прогнозного 
курса доллара. Ожидается со-
кращение федеральной под-
держки по целому ряду пози-
ций. Скорректированный до-
кумент будет утвержден уже 
в апреле.

МИХАИЛ ПИНКУС, 
ЧЕЛЯБИНСКАЯ ОБЛАСТЬ

ИНИЦИАТИВА

Бесплатный пункт обмена ве-
щами для малообеспеченных 
семей открыла в Богдановиче 
группа волонтеров «Белый 
цветок». 

Для хранения одежды, обу-
ви и игрушек местная предпри-
нимательница Оксана Парино-
ва выделила склад рядом с ав-
томагазином. Всю неделю пос-
ле работы активисты доводят 
до товарного вида и развешива-
ют принесенные земляками 
вещи, а в воскресенье ворота 
открыты для всех, у кого не хва-
тает денег на обновки. 

— Купить футболку ребенку 
— это 100—200 рублей. А так я 
взяла эту футболку, мы ее ак-
куратно поносили, принесли, и 
она еще кому-нибудь пригодит-
ся. К тому же на сэкономлен-
ные деньги можно ведро карто-
шки купить, — поделилась бе-
женка с Украины Надежда Сер-
дюкова.

Сбором вещей волонтеры 
«Белого цветка» начали зани-
маться, когда в область приеха-
ли первые беженцы из Донбас-
са. Десятки семей поселили в 
ближайшем к Богдановичу селе 

Бойны. На новом месте пересе-
ленцы обживались буквально с 
нуля. Вначале принесенную 
добрыми людьми одежду акти-
висты отвозили сразу бежен-
цам, затем организовали груп-
пу в соцсетях, а сейчас перешли 
к «натуральному» обмену.

— Не пропадает ничего, 
да же си льно поношенные 
вещи. «Некондицию» отвозим 
в деревню одной восьмидеся-
тилетней бабушке, а она из 
тряпок вяжет половики, — рас-
сказывает организатор про-
екта Оксана Паринова. 

Чтобы одеться самим или от-
дать ненужные вещи, в Богда-
нович едут со всей области. В 
ближайшее время волонтеры 
планируют расширить пло-
щадь склада, однако и на этом 
останавливаться не собирают-
ся: в планах при поддержке 
единомышленников открытие 
филиалов по всей России.

СВЕТЛАНА ДОБРЫНИНА, 
СВЕРДЛОВСКАЯ ОБЛАСТЬ

КОНТАКТ

Адрес пункта обмена: г. Богда-
нович, ул. Пищевиков, 36а. 
Тел. 8-904-542-09-91.
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Куда уходят старики
Свердловский облсуд постановил 
закрыть нелегальный хоспис

ПодПольный пансионат для немощных людей в одном из коттеджных поселков Екате-
ринбурга работал три года. Сюда десятками свозили стариков, но из-за непрофессиональ-
ного ухода постояльцы быстро умирали. Как утверждают соседи, ритуальные службы 
только за четыре последних месяца приезжали сюда 60 раз. на суде хозяйка коттеджа пы-
талась доказать, что давала кров только родственникам и действовала бескорыстно. 

Самая ответственная няня
Помимо немощных пенсионеров государство возьмет под опеку многодетные 
семьи

Соцзащита

 Ольга Бабанова,  
Тюменская область

Вступивший в силу новый ФЗ «о со-
циальном обслуживании населе-
ния» вызвал немало вопросов у жи-
телей Тюменской области, в том 
числе у читателей «РГ». Кому и на 
каких условиях теперь будут помо-
гать соцработники и какие новшес-
тва ждут пожилых людей, выяснял 
наш корреспондент. 

Льготников оставили

областные власти отмечают, 
что каких-либо сложностей с реа-
лизацией закона не ожидается. на 
федеральном уровне многие поло-
жения приняты впервые, однако в 
Тюменской области правовое поле 
в этой сфере уже «вспахано», по-
этому регион внес лишь некоторые 
дополнения. 

Так, согласно ФЗ, бесплатная на-
домная помощь гарантирована 
только нуждающимся в ней несо-
вершеннолетним, лицам, постра-
давшим в результате чрезвычай-
ных ситуаций — тем кто не спосо-
бен себя обслуживать и чей доход 
не превышает 1,5 прожиточного 
минимума. Федеральный закон не 
обязывает расширять этот пере-
чень, но дает регионам такое пра-
во. И в Тюменской области, не-
смотря на кризис и оптимизацию 
бюджета, добавили в список льгот-
ников участников и инвалидов Ве-
ликой отечественной войны, быв-
ших узников концлагерей, блокад-
ников — всех тех, кто был на бес-
платном обслуживании и раньше.

В первую очередь закон призван 
защитить одиноких пожилых лю-
дей, которых в регионе почти 60 ты-
сяч, говорят власти.

— Мы оцениваем не только состо-
яние здоровья человека, условия 
проживания и доходы. Прежде всего 
выясняем, есть ли у пенсионера род-
ные, где они, почему не общаются. 
Если отношения нарушены, дети все 
равно должны заботиться о родите-
лях. Это их обязанность. Так приня-
то во всем мире. Когда выясняется, 
что связи прерваны или отношения 
напряженные, мы стараемся их на-
ладить. Это нелегко, во многих реги-
онах специалисты соцзащиты этим 
не занимаются. Проще поместить 
пожилого в интернат. В некоторых 
субъектах новые дома престарелых 
появляются едва ли не каждый год, 
но я считаю это плохой статисти-
кой, — говорит замдиректора облас-

тного департамента соцразвития 
Татьяна Родяшина.

Поле для бизнеса

Главное новшество вступившего 
в силу закона касается привлечения 
к работе с нуждающимися частного 
бизнеса. С 2015 года оказывать со-
циальные услуги, в том числе на 
дому, могут не только государствен-
ные, но и частные учреждения, а по-
лучатели вправе выбирать себе по-
мощников. Хотя, как отмечают чи-
новники, пока интереса со стороны 
предпринимателей нет. Желание ра-
ботать изъявили лишь две обще-
ственные организации: одна из них 
взяла под опеку 14 человек, другая 
только образовалась. 

— Как правило, бизнес заходит в 
социальную сферу там, где на по-
добные услуги высокий спрос. В Тю-
менской области его нет. У нас нет 
очередей ни в дома-интернаты, ни 
на надомное обслуживание. Чем в 

таких условиях, к примеру, может 
привлечь клиента частный пансио-
нат? Только большим комфортом. 
Если пожилому человеку предло-
жат, например, одноместную пала-
ту. Стоимость проживания в таком 
пансионате обычно начинается от 
35 тысяч рублей в месяц. В государс-
твенных учреждениях расходы на 
одного клиента составляют 22—25 

тысяч. При этом у предпринимате-
ля такие же риски — растут комму-
нальные платежи, дорожают про-
дукты. думаю, в ближайшие не-
сколько лет частники в этот бизнес 
вряд ли придут. но мы не пережива-
ем. В 2015 году у нас после реконс-
трукции открывается кунчурский 
дом-интернат, где появится в том 
числе и сервисное отделение, — гово-
рит Татьяна Родяшина.

Между тем в регионе готовы 
поддержать тех, кто все же про-
явит инициативу, — оказать орга-
низационную и методическую по-
мощь. Предусмотрены и налоговые 
льготы. Кстати, еще в прошлом 
году тюменские власти вышли на 

федеральный уровень с законода-
тельной инициативой об измене-
нии нормативов для бизнеса, же-
лающего работать в сфере соцус-
луг, — снизить требования к част-
ным домам-интернатам. И пожела-

ния были учтены. Сегодня част-
ным пансионатам не обязательно 
иметь такие помещения, как изо-
лятор, временное отделение, нет 
стандартов по площади палат, тер-
ритории для прогулок.

Впрочем, специалисты полагают: 
даже если частники и займутся 
этим делом, понадобится время, 
чтобы бизнес развернулся. Боль-
шинство пенсионеров доверяют гос-
учреждениям, немногие готовы 
пустить к себе кого-то другого. 
очень важно, чтобы ожидания чело-
века, который доверится негосу-
дарственной организации, не были 
обмануты, отмечают в областном 
департаменте соцразвития. Поэто-

му еще до вступления нового закона 
в силу специалисты проанализиро-
вали возможные риски и предусмот-
рели для таких случаев возмож-
ность заключения трехсторонних 
договоров — между гражданином, 
негосударственной организацией и 
областным геронтологическим 
цент ром. То есть власть оставила за 
собой систему внешнего контроля и 
право при необходимости прове-
рять качество оказываемых услуг.

Маму научат готовить

По новому закону право на допол-
нительную помощь государства по-
лучили малообеспеченные много-
детные семьи. другими словами, та-
ким мамам теперь не нужно нани-
мать няню, чтобы съездить, к при-
меру, в магазин или поликлинику. 
Соцработник совершенно бесплат-
но приглядит за малышом. Как пояс-
нила начальник отдела по делам се-
мьи, материнства и детства област-
ного департамента соцразвития 
Алла Толкачева, помощь социально-
го работника положена и в том слу-
чае, если мама вдруг заболеет и ей 
будет трудно справиться с домаш-
ними делами.

Что очень важно, позвать «па-
лочку-выручалочку» семья может 
сколько угодно раз. Правда, сум-
марно не больше четырех часов в 
день. В случаях, когда нет срочнос-
ти, заявку на помощницу лучше 
оформлять заранее, говорят в ор-
ганах соцзащиты. При этом заяв-
ление принимают даже по элект-
ронной почте. 

— Прежде в поле зрения социаль-
ных работников были лишь небла-
гополучные семьи, а теперь — и са-
мые обычные, только с низким до-
ходом. на «учет» поставлено уже 
140 таких семей, большинство — из 
сельской местности, — говорит 
Алла Толкачева. 

Что касается неблагополучных 
семей, они могут рассчитывать на 
повышенное внимание. новый ФЗ 
расширил перечень оказываемых 
им социальных услуг. Соцработни-
ки помогут в трудоустройстве, обу-
чении, если нужно, будут вместе с 
мамами стоять у плиты, научат их 
готовить, вести хозяйство — сло-
вом, быть ответственной.

КСтати 

Информацию о порядке оказания 
социальных услуг пожилые тюмен-
цы могут получить в областном ге-
ронтологическом центре. 
Телефон (3452) 40-97-94.

СПравКа «рГ»

Безвозмездно социальные услуги на 
дому в Тюменской области получают 
1,2 тысячи человек, а всего соцработ-
ники обслуживают почти шесть ты-
сяч тюменцев: приносят продукты и 
лекарства, готовят пищу, убирают 
квартиру.
Тем, чей доход составляет 1,5 — 2 
прожиточных минимума, приходит-
ся доплачивать за помощь, в сред-
нем 1,5—3 тысячи рублей в месяц. А 
тем, кто побогаче, социальные ус-
луги предоставляются за полную 

стоимость. Так, согласно прейску-
ранту, покупка и доставка продук-
тов, к примеру, стоит 87 рублей, 
приготовление пищи (одного блю-
да) — 77, кормление — 51, мытье по-
суды — 39, топка печей — 168, стир-
ка белья в машине-полуавтомате — 
120, глажка — 60 рублей за кило-
грамм, мытье холодильника — 115, 
ванны — 70, пола — 15 рублей за 
квадратный метр, если мыть шваб-
рой, и 24 — вручную, часовая про-
гулка обойдется в 150 рублей.

Если нужно, соцработник будет вместе 
с мамой стоять у плиты, научит ее 
готовить, вести хозяйство — словом, 
быть ответственной

Согласно прейскуранту, за доставку 
продуктов подопечные соцработников 
должны заплатить 87 рублей.

На заМетКу

Бесплатную помощь пенсионерам 
оказывают добровольцы молодеж-
ного волонтерского движения. 
Тел. в Тюмени (3452) 68-41-22, 
e-mail: volonter.72@yandex.ru;
в Тобольске (3456) 25-01-32, 
e-mail: dobrovolets_tobolsk@mail.ru;
в Ишиме (34551) 5-16-59, 
e-mail: 34551m@mail.ru;
в Заводоуковске (34542) 6-11-43, 
e-mail: profiklas2012@yandex.ru;
в Ялуторовске (34535) 2-00-86, 
e-mail: alladdd@bk.ru.
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Скандал

 Светлана Добрынина, 
Свердловская область

Громкий судебный процесс начал-
ся в Екатеринбурге. Пенсионерка 
Раиса Смирнова, пережившая в 
1979 году эпидемию сибирской 
язвы, намерена взыскать с Минис-
терства обороны России 6 милли-
онов рублей.

Обстоятельства вспышки смер-
тельно опасной болезни до сих пор 
загадочны. По официальной вер-
сии, высказанной санитарными 
службами Свердловска еще в со-
ветские годы, во всем виновата за-
раженная говядина. Но горожане 
уверены: произошла утечка спор 
сибирской язвы из секретного во-
енного городка, расположенного в 
юго-западном районе областного 
центра. До сих пор никаких доку-
ментов, подтверждающих или оп-
ровергающих эту версию, обще-
ственности представлено не было. 

В те далекие времена всех, кто ак-
тивно развивал тему «вырвавшего-
ся на свободу бактериологического 
оружия», вызывали для разъясни-
тельной беседы в КГБ и настоятель-
но советовали держать язык за зуба-

ми. Даже в начале двухтысячных по-
являвшиеся в печати статьи о «воен-
ном следе» сибирской язвы в Ми-
нистерстве обороны воспринимали 
очень болезненно. Журналистов во-
дили на экскурсии в научно-иссле-
довательские лаборатории того са-
мого военного городка, демонстри-
ровали «непробиваемую систему 
безопасности». Поэтому начавший-
ся судебный процесс интересен еще 
и тем, что может приоткрыть завесу 
тайны над этим самым скандаль-
ным ЧП советских времен на Сред-
нем Урале. 

Шестидесятидевятилетняя Раиса 
Смирнова в зале суда держится уве-
ренно, несмотря на то что она единс-
твенная из всех пострадавших, ре-
шившая доказать в суде: в массовой 
гибели людей весной 1979 года ви-
новаты военные. До сих пор ни один 
из тех, кто подхватил опасный ви-
рус, но сумел выжить (по официаль-
ным данным, таких несколько сотен 
человек), не сумел добиться судеб-
ного разбирательства. Иски актив-
но подавали в тридцатую годовщи-
ну эпидемии, но суды отказывались 
принимать их, ссылаясь на большой 
срок давности. 

Раиса Смирнова, как большинс-
тво жертв той таинственной траге-

дии, десятки лет хранила молчание. 
Она утверждает, что перед выпис-
кой из больницы представители 
спецслужб взяли с нее подписку о 
неразглашении обстоятельств зара-
жения. Пациентке не выдали на руки 
медицинскую карточку, заявив, что 
документ секретный. Поэтому пен-
сионерка убеждена: за язвой тянет-
ся «военный след», от халатности 
сотрудников секретной лаборато-
рии Минобороны пострадали сотни 

семей, и у этого преступления не 
может быть срока давности. 

— Свердловская трагедия пусть 
и более засекреченная, но не менее 
резонансная, чем авария на ядер-
ном предприятии «Маяк» в Челя-
бинской области. Взрыв на «Мая-
ке» тоже десятилетия скрывали, 
но затем власти нашли смелость 
признать, что он имел место, и 
компенсировали ущерб постра-
давшим. В нашем случае, я считаю, 
необходимо поступить так же, — 
говорит Раиса Смирнова. — Я пом-
ню весну 1979 года, когда эпиде-
мия за сутки валила с ног здоровых 
людей. Больницы были переполне-

ны. А те, кто выздоравливал, на 
всю жизнь приобретали такой бу-
кет болезней, что без таблетки дня 
не проходило. Я лекарства и сейчас 
горстями вынуждена глотать. 

Поддержать Раису Сергеевну в 
суд пришли и другие свидетели 
тех страшных событий. Валерий 
Строин утверждает, что тоже пе-
реболел сибирской язвой и апрель 
79-го ему до сих пор снится:

— Кошмар был такой, как пока-
зывают в фильмах ужасов. Медики 
обходили дома ближайших к воен-
ной части районов и всех пичкали 
тетрациклином. Кололи в прину-
дительном порядке. Я слег с темпе-
ратурой 40 градусов. Еле выкараб-
кался. Здания сверху поливали ка-
ким-то обеззараживающим рас-
твором, снимали верхний слой с 
газонов, асфальт сдирали. Разве 
такие меры предпринимают при 
вспышке обычного заболевания?

Обычной ту эпидемию не риску-
ют назвать даже врачи. Она отлича-
лась очень высокой летальностью и 
поражала в основном мужчин зре-
лого возраста. Если традиционная 
сибирская язва дает о себе знать 
только через несколько дней после 
заражения, то в свердловском вари-
анте зараза валила с ног в течение 
суток и явно распространялась по 
воздуху. Официально жертвами 
эпидемии стали 64 человека, все 
они похоронены на Лесном кладби-
ще. По неофициальным данным, 
число погибших перевалило за со-
тню. Данные о выживших — не мень-
шая загадка. По обычным горожа-
нам велась хоть какая-то статисти-
ка, а вот информации о переболев-
ших и погибших военных никогда не 
было в открытом доступе.

Интересно, что Борис Ельцин, 
бывший в 1979 году первым секре-
тарем Свердловского обкома КПСС, 
в мемуарах никогда подробно не 
рассказывал о событиях тех тревож-
ных для города дней. В «Исповеди на 
заданную тему» он говорит о ЧП 
очень коротко: «Однажды у нас про-
изошел трагический случай, свя-

занный с сибирской язвой», — и все. 
Но впоследствии (в апреле 1992 
года), уже будучи президентом РФ, 
Борис Николаевич подписал Закон 
РФ «Об улучшении пенсионного 
обеспечения семей граждан, умер-
ших вследствие заболевания сибир-
ской язвой в городе Свердловске в 
1979 году», приравняв свердловс-
кую трагедию к чернобыльской и 
фактически признав ответствен-
ность государства за гибель людей.

И все-таки следует отметить, 
что при наличии множества доку-
ментальных свидетельств эмоции 
в этом деле выходят на первый 
план. Выяснить настоящую причи-

ну ЧП до сего дня не брался ни один 
специалист. 

— Информация, мы надеемся, 
где-то осталась. Думаю, военные 
секреты тоже находятся в право-
вом поле. Но пока на адвокатские 
запросы мало кто отвечает, — при-
знает адвокат Раисы Смирновой 
Елена Сажина.

В качестве ответчиков на пред-
варительное заседание суд вызвал 
представителей Министерства 
обороны и Министерства здраво-
охранения. Но медики на процесс 
не явились, а военные и вовсе за-
явили, что по указанному в иске 
адресу уже год работает совершен-
но другая организация.

— Этот процесс показывает, что 
очень сложно установить истину, 
когда существует несколько версий 
произошедшего, — сказал юрист во-
инской части Василий Малетин.

Из-за отсутствия ответчиков 
первое заседание суда получилось 
очень коротким. Рассмотрение 
дела по существу решили отло-
жить на месяц. 

Раиса Смирнова — единственная из всех 
пострадавших от сибирской язвы, 
решившая доказать в суде: в массовой 
гибели людей виноваты военные
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Зубастый пациент
На Урале расследуют нападение
 на врачей «скорой»

В ЕКАтЕРИНБУРГЕ бригада неотложной помощи выехала по вызову к 26-летней женщине.  
В квартире медиков ждала пьяная компания, которая натравила на них собаку. Пес вцепился 
фельдшеру в ногу. Пострадавший обратился с заявлением в полицию. Это не первый случай 
расправы с врачами неотложки: в январе медработников жестоко избили за то, что они отка-
зались реанимировать 23-летнего самоубийцу, умершего за полтора часа до вызова.

Вскрыть язву
Уральцы пытаются через суд выяснить истинные причины вспышки  
загадочного заболевания

Хроника эпидемии

4 апреля 1979 года зафиксирована первая смерть в районе эпидемии, медики 

поставили диагноз «пневмония». С 5 апреля наблюдалась высокая смертность 

(по некоторым данным, по 5 человек в сутки). По американским радиостанци-

ям сообщили о разработках биологического оружия в СССР и выбросе штам-

ма сибирской язвы (bacillus anthracis) в Свердловске, вызвавшем многочис-

ленные жертвы. 10 апреля впервые больному поставлен диагноз «сибирская 

язва». В 40-й городской больнице выделен корпус для спецотделения на 500 

коек. 21 апреля началась вакцинация гражданского населения и обеззаражи-

вание территории Чкаловского района Свердловска. 12 июня врачи зафикси-

ровали последнюю смерть от сибирской язвы. 

мясная

Согласно официальным данным, 

массовая гибель людей произошла из-

за употребления мяса зараженного 

скота. В газетах опубликовали инфор-

мацию о 27 случаях заражения живот-

ных сибирской язвой в 26 населенных 

пунктах вдоль трассы Свердловск — 

Челябинск. Эта информация была пе-

редана главному государственному 

санитарному врачу СССР генералу 

Бургасову. Он огласил ее во время 

своей поездки в США в 1988 году. В 

дни эпидемии СМИ рекомендовали 

жителям остерегаться котлет из не-

проверенной говядины и не покупать 

мясо на рынках. 

Случайный выброс

В последнюю пятницу марта 1979 

года один из сотрудников секретной 

лаборатории 19-го военного городка 

снял с оборудования для замены гряз-

ный фильтр, предотвращавший выброс 

спор сибирской язвы в окружающее 

пространство. Он оставил об этом за-

писку, однако не сделал полагающейся 

записи в журнале. Начальник следую-

щей смены включил оборудование. 

Только через несколько часов специа-

листы обнаружили, что фильтр не уста-

новлен. За это время споры разнесло 

ветром на юг и юго-восток, ядовитое 

облако прошло над территорией воен-

ного городка № 32, через район Втор-

чермет и поселок керамического заво-

да. Сам 19-й городок под облако вы-

броса не попал.

намеренный вброс

Отдельные эксперты предполага-

ют, что вспышка заболевания связана 

с диверсионно-террористической 

деятельностью Запада. Зарубежные 

спецслужбы организовали выброс 

штаммов сибирской язвы, которые 

были разработаны в лабораториях 

США, чтобы скомпрометировать со-

трудников военного городка Сверд-

ловск-19 и обвинить СССР в разра-

ботке бактериологического оружия.

оСноВные ВерСии

По одной из версий, утечка спор 
сибирской язвы произошла из 
секретной лаборатории 19-го  
военного городка в Свердловске.



20

урал
>

12 марта 2015——Четверг № 51 (6622) WWW.RG.RU/URAL

Ветеран Великой Отечествен-
ной войны, полковник в от-
ставке Виктор Иванович Ко-
валев в этом году отметил 
свое девя нос толе т ие, но 
встречу назначил в кабинете 
Дома правительства на пят-
надцатом этаже. На протяже-
нии многих лет он возглавлял 
общественный совет ветера-
нов при губернаторе Сверд-
ловской области и от дел отхо-
дить не собирается, не в его 
это характере.

— Вот посмотрите, что вы, 
журналисты, пишете! — с ходу 
нарушив продуманный ход 
интервью, обрушился на меня 
вооруженный какой-то газет-
кой Виктор Иванович. — «Кто 
разгромил немцев под Моск-
вой? Генерал Мороз, полков-
ник Плохие Дороги и поли-
трук Грязь». Так оскорблять 
нас, ветеранов! Мы-то ни при 
чем, получается?!

Сбивчиво прошу прощения 
за коллег, ради ловко загнуто-
го словца не жалеющих не 
только отца, но и дедушку с 
прадедушкой. И увожу разго-
вор в безопасное русло.

Виктор Иванович, все мы родом 
из детства. А каким было ваше?
В И К ТО Р  К О В А Л Е В : Отец мой из 
рабочих был, мать — председа-
тель колхоза в Подмосковье. В 
37-м посадили брата матери — 
за дело. Мать на пригорке соб-
рание организовала, про но-
вую Конституцию рассказы-
вает, а он со своего крыльца 
орет, Сталина всяко-разно ат-
тестует. Вскоре второго брата 
посадили — этого просто за то, 
что брат. Помню, иду из шко-
лы и думаю: мать еще дома 
или уже увезли? Но я всегда 
активным комсомольцем был. 
Без всяких сомнений.

Помните, во что в детстве иг-
рали?
В И К ТО Р  К О В А Л Е В: В войну, конеч-
но. Кидали жребий, кто крас-
ный, кто белый, мне всегда 
красным быть выпадало. А в 
июле сорок первого, я как раз 
восьмой класс окончил, вызва-
ли меня в НКВД, расспросили, 
как на местности ориентиру-
юсь и в политической обста-
новке, и зачислили в истреби-
тельный батальон. В сорок вто-
ром брат погиб под Волоколам-
ском. И я дал себе клятву отом-
стить за него, рвался на фронт, 
но попал туда только осенью 
сорок четвертого, в Польшу. А 
закончил войну в Берлине!

И как вам Европа показалась?
В И К ТО Р  К О В А Л Е В: А что Европа? 
Для них главное было — под 
пули не попасть. Представля-
ете, мы таких зверств насмот-
релись, такой ненавистью к 
фашистам пылали, что дума-
ли: ну вот сейчас немцы узна-
ют на своей шкуре, что такое 
война на пороге. А нас собра-
ли и зачитали приказ коман-
дования: с населением обра-
щаться вежливо. И в первой 
же деревне, откуда все сбежа-
ли, бросив скотину, нас заста-
вили сено заготавливать. А в 

других деревнях все уже по 
домам сидели, нас не боя-
лись. 

Теперь телевизор смотрю: 
украинские войска, отсту-
пая из Донбасса, минируют 
дома и дороги. Потому что их 
нынешней власти порядок не 
нужен, им так ловчее маро-
дерством заниматься.

Виктор Иванович, вы прожили 
с супругой Антониной Иванов-
ной шестьдесят три года, вы-
растили сыновей, которые 
пошли по вашим стопам и 
стали офицерами, внуков. А ка-
кие у вас планы на будущее?
В И К ТО Р  К О В А Л Е В: Дома сидеть не 
хочу. Рад, что я нужен. И еще 
дал себе слово, что семидесяти-
летие Великой Победы встречу 
без палочки. А там видно бу-
дет!

МАРИНА ПОРОШИНА, 
ЕКАТЕРИНБУРГ

ИНИЦИАТИВА

 Светлана Добрынина, 
Свердловская область 

На шелковых палантинах красуют-
ся боевые ордена и бронетехника во-
енных времен. 

— За основу эскизов я взяла танк 
Т-34 и самые красивые госнаграды. 
Жемчужиной коллекции считаю 
платок, где на голубом фоне изобра-
жен орден Победы — самый дорогой 
в мире, — говорит дизайнер Нина 
Ручкина. 

На «синенький скромный пла-
точек», как поется в известной 
песне военных лет, палантины 
Ручкиной не похожи. Во-первых, 
шали сделаны исключительно из 
шелка, а во-вторых, они настоль-

ко яркие, что не каждая модница 
решится их носить. Корреспон-
денту «РГ» узор из легендарных 
Т-34 на алом фоне напомнил Зна-
мя Победы.

Еще до презентации коллекция 
вызвала оживленную дискуссию в 
Интернете. Причем если дамы об-
суждали, патриотично ли ходить «в 
танках» и не слишком ли воинствен-
ный получается образ, то мужчины 
переживали за госнаграды. «У орде-
нов данной серии существует поря-
док ношения! Их заслужить надо, а 
не покупать», — возмущаются в соц-
сетях представители сильной поло-
вины человечества. 

— Дизайнер заставила говорить 
и думать о патриотизме больше, 
чем любые статьи и пиар-акции. 
Провокационно, неоднозначно, но 

ни художница, ни ее творчество — 
не рубль, чтобы всем нравиться! 
Кому не нравится — не носите, 
предложите свою идею, — выразил 
мнение председатель попечитель-
ского совета общественной орга-
низации «Союз молодых семей» 
Леонид Гункевич.

Пока кипели споры, часть кол-
лекции: шесть палантинов с орде-
ном Победы, орденом Нахимова и 
танком Т-34 — дошла до магазинно-
го прилавка. Кстати, по достаточно 
приемлемым ценам — немногим 
более тысячи рублей. К концу мар-
та модницы смогут приобрести и 
палантин с орденом Кутузова.

Ловкость ног

В Кургане прошли чемпионат и пер-
венство УрФО по фитнес-аэробике

ШЕСТЬДЕСЯТ семь команд разыграли медали в дисциплинах аэробика, степ-аэробика и 
хип-хоп среди юношей, юниоров и взрослых. Самыми обаятельными зрители единодушно 
признали участниц команды студии аэробики «Стиль жизни» из Кургана. Челябинские 
спортсмены взяли верх над соперниками по количеству завоеванных золотых наград. Побе-
дители представят УрФО на чемпионате и первенстве России, которые пройдут в Москве.

С танком на шее
На Урале выпустили коллекцию платков, 
посвященных 70-летию Победы

Легендарный танк Т-34 вдохновил 
дизайнера на создание шелкового 
палантина.
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ПОСЛУШАЙТЕ!

Спецпроект 
к 70-летию Победы

Партнер рубрики                   Открытое акционерное общество 
«Уральский электрохимический комбинат»:

ул. Дзержинского, 2, Новоуральск, Свердловская область, Россия, 624130,
www.ueip.ru
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НАША ИСТОРИЯНАША ИСТОРИЯ

НАША ПОБЕДАНАША ПОБЕДА

НАША ГОРДОСТЬНАША ГОРДОСТЬ

Виктор Ковалев: Дал себе 
слово, что семидесятилетие 
Великой Победы встречу 
без палочки.

«Рад, что нужен!»
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Ветер Апеннин
КИНО

В начале весны Екатеринбург впер-
вые принял уникальный фестиваль 
российско-итальянского кино RIFF, 
где были показаны лучшие автор-
ские, документальные и коротко-
метражные ленты, отмеченные на 
различных кинофорумах.

Среди 19 премьерных фильмов 
— картина об известном итальянс-
ком физике Бруно Понтекорво, пе-
реехавшем жить и работать в 
СССР, подборка документальных 
фильмов о Сицилии, малоизвест-
ная работа Федерико Феллини 
«Клоуны», лента Татьяны Даниль-
янц «Сад, который скрыт» — о не-

туристической Венеции и жизни 
коренных венецианцев, «Посмот-
рите на меня» Анны Колчиной — 
трогательная женская история об 
итальянской актрисе Ирене Мус-
кара, впервые приехавшей в Рос-
сию из Сицилии, чтобы поступить 
в ГИТИС.

Интересно, что в 2014 году фес-
тиваль прошел только в Москве и 
Санкт-Петербурге, а в 2015-м — 
уже более чем в 10 городах России. 
Организатором RIFF выступила 
компания «Энел Россия», а одним 
из спонсоров — банк «Интеза».

— Мы не только занимаемся раз-
витием энергетики в регионе, но и 
стараемся знакомить уральцев с 

итальянской культурой. Хотелось 
бы, чтобы сегодня вы смогли от-
влечься, забыть про трудности и 
просто отдохнуть вместе с нами, — 
рассказал на открытии киносмот-
ра представитель ОАО «Энел Рос-
сия» в УрФО Александр Шик. 

У многих фестиваль вызвал нос-
тальгию: в советское время искро-
метные итальянские фильмы неод-
нократно становились лидерами 
отечественного кинопроката. 
Софи Лорен и Марчелло Мастроян-
ни, Орнелла Мути и Адриано Че-
лентано были «мостиком», связы-
вающим солнечные Апеннины и 
бескрайнюю Россию. 

ДАРЬЯ КЕЗИНА, ЕКАТЕРИНБУРГ


